

SUIZA

El pueblo contra una central nuclear

Lo sucedido recientemente en el terreno de la futura central nuclear de Kaiseraugst (cantón de Argovia) muestra claramente que las gentes ponen muy en duda las seguridades que les dan los científicos e industriales de las empresas de explotación de la energía nuclear respecto a la inocuidad de las centrales en proyecto o en construcción.

Tracemos a grandes rasgos la historia de los acontecimientos. En el año 1962, la empresa Motor-Columbus adquiere terrenos en Kaiseraugst para la construcción de una central térmica, proyecto que es rechazado en 1965 en una votación popular. En 1966, decide construir en el mismo emplazamiento una central atómica con enfriamiento por las aguas del Rin. Al propio tiempo empieza a formarse en la comuna afectada, en el contiguo cantón de Basilea e incluso en la región alemana fronteriza, una fuerte oposición contra el proyecto que, en junio de 1969, logra que la población de Kaiseraugst rechace un plan de zonificación del municipio previo a la implantación de la central atómica.

Toda una serie de largas vicisitudes en tribunales de todos los niveles llevan finalmente a Motor-Columbus a la obtención del permiso necesario para la construcción de la central, en contra de la opinión de la mayoría de los ciudadanos de Kaiseraugst. Por ello, en diciembre de 1973 se crea el movimiento de acción no violenta de Kaiseraugst (GAK: Gewaltfrei Aktion Kaiseraugst), independiente de todo par-

tido político, que pide el abandono puro y simple del proyecto de central por fisión del átomo, considerado peligroso (radiactividad ambiental, almacenamiento de residuos) e irracional (dos tercios de la energía producida pasan a las turbinas o a las toques de enfriamiento).

El 17 de marzo de 1975 las máquinas niveladoras comienzan sus trabajos en el emplazamiento de la futura central.

En la noche del pasado lunes de Pascua (31 de marzo), 80 jóvenes del GAK plantan sus tiendas de campaña en el terreno y esperan la llegada de refuerzos, que, en número de 300, se presentan al amanecer del día siguiente. Cuando aparecen los obreros de la empresa constructora el terreno está sembrado de tiendas de campaña y la empresa decide interrumpir las obras. Pronto empiezan a llegar testimonios de adhesión de todo el abanico político suizo, desde los jóvenes de la Acción Nacional (partido de derechas), hasta la Liga Marxista Revolucionaria, pasando por los partidos socialista y comunista.

Ante la amplitud del movimiento de protesta, las autoridades cantonales y federales renuncian a intervenir por la fuerza y se plantean la posibilidad de un reexamen de la autorización concedida. Mientras tanto, la acción no violenta se organiza y establece sobre el terreno un dispositivo destinado a informar al público sobre los riesgos de las centrales nucleares; las tiendas de campaña son reemplazadas por barracas de madera y se crea un ser-

vicio permanente que vigila de día y de noche para señalar rápidamente a los simpatizantes que han permanecido en sus casas cualquier intervención de la Policía. La asamblea de los ocupantes, reunida en sesión plenaria, acuerda prohibir el empleo del alcohol y de la droga a fin de evitar cualquier problema de convivencia.

El 23 de abril, un grupo de ocupantes envía al Consejo Federal sus reivindicaciones seguidas de las firmas de 15.000 personas; reclaman, ante todo, la detención inmediata de las obras, la anulación del permiso de construcción y la formulación por las autoridades de una nueva política energética, en la que se conceda menos importancia a la explotación del átomo. El Consejo Federal señala que está dispuesto a recibir a una representación del movimiento GAK.

Reunidos el pasado día 9 de mayo en sesión plenaria, los ocupantes del terreno de la futura central de Kaiseraugst han decidido levantar el campamento el 19 de mayo, habiendo obtenido tres resultados principales: 1) el Parlamento Federal examinará el problema de la central en su próxima sesión de junio; 2) el Consejo Federal recibirá a una representación de los ocupantes el próximo 27 de mayo, y 3) la empresa Motor-Columbus ha prometido que no reanudará por ahora las obras.

Puede deducirse, pues, que la acción no violenta de Kaiseraugst ha dado resultados muy satisfactorios y va a constituir un precedente que será sin duda imitado en otros puntos de Suiza y en el extranjero. La sensibilización del público ante los problemas de la energía atómica se revela claramente en la aprobación general de que ha sido objeto la acción de Kaiseraugst, tratándose sobre todo de una población tan conservadora como es la suiza de los cantones de habla alemana. ■ Doctor J. A. VALTUEÑA.

ASCO (TARRAGONA)

El cura, el pueblo y la central nuclear

El caso de Ascó, pueblo tarraconense de 1.500 habitantes, sobre el Ebro, se puede considerar como «modélico» en el conjunto de aberraciones con que ya se ha adornado la «España nuclear». Ahí la oposición es cosa perdida: la central está en avanzado estado de construcción y nadie ha oído sus quejas. No se trata de un proyecto, sino de un hecho consumado (es importante recordar que de 17 proyectos anunciados posteriormente, nueve han sido contestados por los respectivos municipios y algún otro se enfrenta a la oposición de los vecinos, sin que los Ayuntamientos se dignen escucharlos).

Una nota de prensa atrajo hace un año mi atención: «El alcalde emplaza al párroco para que le demuestre que la central nuclear es peligrosa» (1).

Cuando llegué a Ascó, mosén Redorat acababa de dirigir a sus feligreses una homilía. Desde lo jurídico y lo moral, y teniendo en cuenta el carácter evidentemente dañino de las centrales nucleares, hacía responsables a:

— Los amos o empresas capitalistas en más o menos grado, según la gestión que les corresponda por el capital y por el cargo. No están exentos los accionistas...

— Los asesores técnicos, sabios e investigadores, los inspectores, los médicos... por pecado de omisión... si ocultan la verdad de su peligrosidad, llevados por promesas o amenazas.

— Los legisladores, que permiten sin una plena seguridad experimentalmente instalar industrialmente centrales nucleares, que, aunque observen teóricamente las leyes dadas, igual siguen desprendiendo elementos nocivos y peligrosos, más o menos inmediatamente, para el ambiente humano, llegando a ser imposible para la vida.

— Los firmantes (se refiere a las autoridades y sus permisos) y sus asesores en el grado de gerencia. Hoy no se puede alegar ignorancia cuando hay, además del legal, otros cauces de información y ejemplos de otros municipios que se han inclinado por el no, ahora que la información es más abundante.

— Los que venden sus terrenos para esas finalidades nocivas para la vida, siempre que sean conscientes y sabedores de ello. No son responsables si son ignorantes del mal o coaccionados; en ese caso son



En la pancarta que llevan los ocupantes del terreno de Kaiseraugst dice así: «Les invitamos a la danza de la muerte en torno al becerro de oro. Motor-Columbus». Este es el nombre de la empresa constructora de la futura central nuclear, que, debido a la reacción popular, quizá nunca llegue a existir. (Fotografía: G. STANFFOR.)

(1) «La Gaceta del Norte», 2-VI-74.